

INFORMACIÓN ADICIONAL DEL CURSO “EMERGENCIAS SANITARIAS EN GRANDES GRUPOS DE POBLACIÓN H.E.L.P.”

Datos generales del curso:

Título: Emergencias sanitarias en grandes grupos de población H.E.L.P.

Universidad o Centro autorizado: Escuela Nacional de Salud Pública (ENSAP).
Universidad de Ciencias Médicas de la Habana

Departamento docente: Situaciones Especiales en Salud Pública

Profesor principal: Prof. Dr. C. Guillermo Mesa Ridel

Créditos académicos: 7 créditos

Modalidad: tiempo completo o virtual

Fecha: En 2023, el curso se desarrollará entre los días 6 al 17 de noviembre.

Antecedentes y justificación: La alta frecuencia con que los peligros de origen natural amenazan a los países de la región, junto a los procesos de migración humana que ocurren como resultado de desastres de origen natural, eventos climáticos extremos, guerras y crisis económicas favorece el flujo de personas entre países y genera complejas situaciones de emergencias y desastres debido al alto grado de vulnerabilidad, con posibilidades de acrecentarse debido al cambio climático. Estas condiciones se repiten en América Latina y en otras partes del mundo, donde se añade la limitada capacidad de los sistemas de salud para responder a tales situaciones que los remite a la necesidad de ayuda internacional para afrontar y resolver los efectos adversos de salud pública en las poblaciones afectadas.

En 1986, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) diseñó el curso H.E.L.P. (Health Emergencies in Large Populations) como una vía para la formación de recursos humanos y mejorar la profesionalidad de las personas encargadas de poner en práctica los programas de asistencia humanitaria que se realizan en situaciones de urgencia.

Se han impartido cursos HELP en diversos lugares de América Latina, América del Norte, África, Asia y Europa occidental y oriental a los cuales han asistido profesionales de la salud y personal humanitario del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, de organismos de Naciones Unidas, de organizaciones no gubernamentales, Ministerios de Salud, así como de los servicios sanitarios de las fuerzas armadas y de instituciones académicas.

Los cursos se han impartido en varios idiomas (inglés, francés, español, árabe y chino) en asociación con la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización Panamericana de la Salud (OPS), Cruz Roja y Media Luna Roja, institutos de investigaciones y universidades. En la actualidad se llevan a cabo en el Centro para la Excelencia en Gestión de Desastres y Asistencia Humanitaria de Hawaii, el Centro de Salud Humanitaria de la Escuela de Salud Pública Bloomberg Johns Hopkins, la Escuela Nacional de Salud Pública en la Habana, el Instituto regional de Salud Pública de Benin, el Instituto de Salud Global de Ginebra, así como otros que son dirigidos de manera directa desde la sede del CICR (Ginebra) en India, Irán, Japón y Suiza.

Desde el año 2012 se han celebrado 10 ediciones de cursos H.E.L.P. en la Habana, Cuba.

A partir del año 2015, la Escuela Nacional de Salud Pública de Cuba (ENSAP) ha conducido estos cursos, siendo ratificada por el CICR como la sede académica internacional de estos cursos para hispanoparlantes a nivel mundial. Es el único curso de su tipo en idioma español, que se lideran por el departamento docente Situaciones Especiales en Salud Pública de la ENSAP, de conjunto con la Delegación Regional del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) en Panamá, y en coordinación con Cruz Roja Cubana y la representación de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) en Cuba.

Entre los años 2012 y 2022 han egresado participantes cubanos y extranjeros de Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, España, Estados Unidos, Francia, Guatemala, Honduras, Italia, México, Nicaragua, Nigeria, Panamá, Perú, R.D. Congo y Venezuela.

Objetivo: El curso tiene como objetivo mejorar la respuesta a emergencias de salud como resultado de conflictos armados, desastres de origen natural y epidemias. Se enfoca en el proceso de toma de decisiones en crisis agudas y prolongadas, con énfasis en situar a las personas afectadas y su contexto en el centro de la acción humanitaria.

El curso está basado en un enfoque de salud pública que fomenta la acción multidisciplinaria y plantea desafíos, dilemas, normas, estándares y principios y reúne a profesionales de diferentes disciplinas que podrán beneficiarse mutuamente del conocimiento y la experiencia de los demás.

El programa va dirigido a personas con al menos de 1 a 3 años de experiencia en emergencias humanitarias relacionadas con los campos de acción antes mencionados y los participantes deben haber asumido o asumirán un papel activo en la gestión de este tipo de intervenciones de urgencia. Pueden participar profesionales cubanos y extranjeros médicos, enfermeros, nutricionistas, directivos, funcionarios, epidemiólogos, administradores de salud, ingenieros sanitarios, ambientales y de aguas, asesores jurídicos, personal docente, oficiales de organismos y organizaciones internacionales u otro personal cuyo desempeño y/o puesto de responsabilidad lo requiera.

Sistema de objetivos generales:

- Resolver problemas en el ámbito de la asistencia humanitaria a través del dominio de herramientas de salud pública necesarias para la toma de decisiones y el trabajo en equipo multidisciplinario e intersectorial en el manejo de situaciones de desastres y emergencias complejas de grandes grupos poblacionales.
- Explicar las normas éticas, de derechos y políticas que en el área de la salud pública se proyectan para la realización de las actividades humanitarias.
- Evaluar los aspectos fundamentales de salud ambiental para el manejo de desastres en grandes grupos poblacionales.

- Fundamentar el uso de la Epidemiología en el control de las enfermedades contagiosas y enfermedades crónicas no transmisibles.
- Explicar el manejo masivo de lesionados, la atención psicosocial en situaciones de desastres de grandes grupos poblacionales y el trato digno a personas fallecidas.
- Caracterizar el proceso de gestión de los servicios de salud para situaciones de desastres en grandes grupos poblacionales.

El sistema de conocimientos está estructurado en dos principales áreas temáticas: 1) Salud, ética, derecho y políticas, y 2) Salud pública y asistencia humanitaria en grandes grupos de población.